
 

 

三源合流的建造之二	

建造的方向：要作完全人	

郭昶弟兄			

	

三年前第一届论坛里，我分享到有一个负担或看见，作为这一代基督徒对主的追求，无论

是个人、是教会、是群体、是时代，都要面对的一个问题就是：属灵学习的风气不好。这

个学习的风气不好，就影响整个教会的建造。	

第二届提到改变这个风气，可能要从量器开始，马可福音第四章主耶稣说，我们对神的

国，对祂的道，用什么量器量，神就用什么量器量给我们。祂说，有的还要加给你，没有

的要把你所有的也夺去。所以要建立风气，首先要按神的心意把量器也就是标准建造出

来。	

去年第三届，我就讲到三源合流与安提阿教育系统的建造，应该是一条时代性	主预备的

出路。今年来汇报从中的学习,	就是建造的方向：要作完全人。	

从哥林多后书 13：8-11，我们可以看见，保罗不论是在写哥林多前书或是后书，他其实

有一个祷告，后面还有一个吩咐。他说我们凡事不能敌挡真理，只能扶助真理，即使我们

软弱，（因为哥林多教会有些人已经开始不听从他的教导了），你们刚强也好，	我们也

欢喜	。但是我们所祈求的是你们做完全人！你们真的成长为成熟。最后在末了的话里面

又说，要作完全人。	

保罗信里说你们，他所针对的不只是个体，他更多的是在讲群体，讲教会。这包括那个时

代的哥林多教会，也是对历世历代许多的教会而说的。“你们”不只是从个人的角度，更是

从群体的角度来看，从教会来看－我们要作完全人！	

我今天是从什么角度来讲呢？从遵行保罗从主领受的吩咐，并从学习的角度上来讲，要作

完全人，或是学作完全人，是三源合流的建造方向，也是安提阿教育系统的学习范式。	

	

哥林多前书 2：1-14	

哥林多前书第二章从一开始，保罗就讲从前他是怎样传福音，怎么宣讲神的奥秘给哥林多

教会。他说不是用委婉的言语，乃是圣灵和⼤能的明证；然后他下面讲：之前我宣讲给你

们听，是靠圣灵，现在我在跟你们讲到属灵的智慧，也必须靠圣灵讲，这样的智慧只有完

全人才能懂，这是完全人中间所讲的智慧。也就是说，小孩是不懂的，婴儿是不懂的，只

有完全人才能明白。并且后面第三章中就告诉众人，婴孩的标志是什么？婴孩的标志是嫉

妒纷争，照着世人的样子行。所以三源合流建造的目标，就是建造成熟的个人、群体、甚

至时代。	



 

 

关于嫉妒纷争照着世人的样子行，早期教会就有这些问题，所以保罗说：跟你们讲，不能

讲智慧，或者说，跟你们讲不通完全人中的智慧；在完全人中所讲的智慧，不是这世上有

权有位，会败亡者的智慧，是讲	神奥秘的智慧—	神在万事以前预定使我们得荣耀。他就

此界定了这个智慧的核心。并指出世界上有权有位的人都不知道，否则就不会把荣耀的主

钉死了。这个智慧，就是圣徒之间可以交通的智慧，是世上的人不知道的，并且这智慧是

人不懂的，经上说眼睛没看见过，	耳朵没听见过，	人心也未曾想过的；凡是世上人知道

的，和我们心中想过的，都不是这个智慧的范筹，至少不在这个智慧的根基之中。	

保罗又接着讲，要怎么才能知道并领受这个智慧呢？只有借着圣灵向我们显明，因为只有

圣灵才懂神的事！并且属灵智慧交通的方式、根基，必须要借着圣灵来指教。属血气的

人，就是没有圣灵的人不会懂，并且还以为这些事是愚拙的。	

哥林多前书 2：15-16	

用下面这两节经文，我来总结一下三源合流和安提阿教育系统的建造。我跟祝健牧师学习

了很久，他有一个教导的核心－就是要做属灵人，或学做属灵人。我是个特别喜欢思想的

人，也受过很多的训练，我常想很多的问题，也常常去跟他交通。有时我准备了一篇很好

的讲道跟他说，他就跟我说：你去睡觉吧，这些都是垃圾！原因是什么呢？我现在开始懂

了，大多时后我们的思想都是无用的，原因是它都是属世界的，又是属人意的，它在真正

属灵的事情上，在上帝的智慧上是没有什么用的。所以当我问祝牧师	神的旨意的时候他

说：属灵人看透万事，但别人看不透他。经上说：心窍习练通达，就能分辩好歹了（希伯

来 5:14），（安提阿也强调这样的操练），也就是说大部分我们在讲关于圣经、关于属

灵事物或属灵生活时，常常得不着多少益处，原因是这些事的本质都不是属于这个世界

的，只有属灵人才能看通，看懂，讲明白。然后第二节经文（哥林多前书 2：16）基本上

是 Jeff	Reed 牧师设计安提阿教育系统的核心，经文说谁曾知道主的心去教导他呢？但我

们是有基督的心了。学习基督的心（英文是Mind）是安提阿教育系统的核心。它是要把

圣经的本意告诉我们！（彭天堂弟兄总结成四个步骤，从圣经的本意，含意，意义，到实

践）。我与 Jeff 牧师有不少次单独的交通，他就常常强调思想的范式（paradigm），换句

话说，是整个思想治理的模式。祝健牧师通常不需要听你思想的细节，只要你真心的跟他

交通，他一下就知道你的那个动机，主意是不是从圣灵里来的，他从灵觉里可以说，你对

不对，因为属灵人参透万事，他怎么能够这样呢？我有时候想了一篇讲道，我觉得我准备

的真是好啊，他却说是垃圾，有时候我想得坑坑挖挖的，还没有想通，但是他却说这里有

东西。而 Jeff 牧师只要看或听你的思路，三句话他就知道你这个范式是从哲学来的，还是

从圣经本意来的，十拿九稳！我看过他做，非常厉害，你的解经，是你从第二类教导	
（secondary	teaching）处理过的，还是你真的明白圣经，按圣经本意生发出来的思想策

略，他一看就知道！对我自己来说，我只是做个学生，学习怎么能够做属灵人，怎么能够

明白基督的心，怎么能像圣经这里讲的：我们有基督的心了。	

哥林多前书 3：1-2	



 

 

哥林多前书第三章开始的时候就讲:	属灵的婴孩听不懂属灵的智慧，他们只能吃奶，是属

灵人消化了以后喂他们，因为他们现在还是吃不进粮，消化系统没有建立，还没有健全，

这样的表现和实质是什么？属肉体的表现是什么呢？就是像世人一样。所以我们基督徒活

得像世人，基本上就是属肉体的！大范围而言，不是在评价任何人，最近我对自己和所牧

养的教会说：我们必须要比较诚恳客观的观察自己，不是在评价个人，因为这里是在讲整

个教会的情形。我们从国内背景这一支而言，基本上还是小孩子，因为我们没有真正的属

灵风气，就是跟世人非常不一样的风气	（只在偶尔某些部分有），总体来言，我们讨论

属灵的事情，大部份还是近乎于婴儿和小孩的程度，我们真正能够讨论，像保罗这里讲的

完全人之间交通的神奥秘的智慧，是少有的，甚至是罕见的，我们必须要承认。	

哥林多前书 3：3-9	

但是我们要做完全人，像保罗吩咐的那样，这是神的恩，是神的吩咐，也是使徒保罗的祷

告！但是对教会而言，要做完全人就要面对属灵的分流现像－就是我是属谁的，我是属哪

一支的；属哪一支本身并不是问题，因为早期教会他们都说我是谁的门徒，但是起了嫉妒

纷争，就成了关键的问题，这个就是属肉体的。他们的动机不是为了真遵守保罗的教训，

也不是为了遵守彼得的教训，而更像小孩子想吃糖，跟爸爸说是妈妈说的给我糖吃，又跟

妈妈说是爸爸说的可以吃糖，他们要的是什么呢？他们要的不过是自己做王。圣经后面就

讲，这是个托词，一旦成为风气以后，大家以为这就是一个正常的情况。如果我们三源没

有真正合流的建造，混流的时代已经在我们中间，因为用这个教导去反对那个教导，不是

新鲜事，为的是要照着自己的意思行，按着肉体行。自然就会出现嫉妒纷争，有了嫉妒纷

争，圣灵就担忧了，可能就不常做工了，后面各种的罪、各种的问题就出来了，教会最正

常的功能，在圣灵中的交通，在	神道中的交通就被干扰了，被阻挠了。那我们当如何来

面对呢，保罗说，关键是叫人生长的神。我认为解决的方式就是“长过去”，长大了就不一

样了。我看保罗在圣经里也是这个意思，也是这样的向主祷告和吩咐人：要做完全人。从

个人到群体、到时代、到全地的教会，长过去了就不像世人一样的嫉妒纷争了，所以保罗

告诉了我们建造的关键是“长大”。	

哥林多前书 3：10-11	

保罗说他们（使徒们）是聪明的工头，他有三个诀窍，他说我已经建立了根基，现在是你

们要自己在这根基上建造，要谨慎怎样在上面建造，第一件事情就是永远要在那个根基上

建造，也只有在那个根基（基督耶稣）上才能有真建造！通常我们基督徒的问题就是（无

论是个体或是群体）借着那个根基有了某种的建造之后，就停留在某一个点上，比如说有

人祷告非常好，有人查经特别强，有人能行各样的善事，但是其它的方面就用原生的文化

或属灵的遗传代替了，他不知道每一样都要建造在基督耶稣那活泼常存的根基上，除了这

个根基，是不能有别的根基来代替的。	

哥林多前书 3：12-17	



 

 

第二重要的，就是建造的材料：金银、宝石、草木、⽲楷。保罗说有各种各样的建造，但

是有很多是存不住的。一类材料是用人意和世界，另一类是神的智慧，按照神的智慧来建

造。那这两类的材料，在什么情况下才能真正区别开来呢？在乎存不存得住！神会试炼。

他会毁坏，会用火烧来区分。保罗后面就说：你们岂不知你们是神的殿，（不要以为建造

光是你们的事）建造是	神的事，你们用草木⽲楷去建，他会不喜悦的。他说如果用不对

的材料去建，他必毁坏，谁用不对的材料去建，神必毁坏他。所以事奉就是这样，你如果

用的不是对的材料，神会跟你作对的，他会毁坏你，因为这是他的殿，我们称祂为主，不

是我们作主。我们用什么材料，我们有选择，但是最终审判是他。	

哥林多前书 3：18-23	

第三，保罗警告我们说：不可自欺，就是不要自己骗自己，不要用错的材料来建造还以为

是对的。他说：你们如果在这世界上有智慧，不如先变笨一点！很多时候，旷野就是让我

们变笨一点的地方；我长年生病，是个病人，与神给我的才能，正好成反比。在经过许多

的苦难中，常常学习这件事－就是主叫有智慧的中了自己的诡计。虽然在过程中常常抱怨

神，但出来以后，才发现不过是中了自己的诡计，就是中了人意的诡计！我们常常是按人

意在建造神的事情，所以神要让我们中了自己的诡计，这样子的拆毁，我们慢慢的就懂得

什么是金银宝石，什么是草木⽲楷。学习不自欺了！	

最后保罗就举一个例子，什么才是真智慧，是我们该有的呢？就是你们是属基督的、是属

神的，因此万有都是你们的。我拉了四十年几年的小提琴，解读学习了许多的经典音乐作

品。经典作品之所以好，是在那灵感里面有高贵的情怀，但是最高贵的情怀，就是在主耶

稣里上帝的杰作！祂杰作的情怀是这样说的－万有全是你们的！为什么还要争呢？，还要

嫉妒呢？万有都因为我们是属基督和属神的，成为我们的，我们干嘛嫉妒纷争呢？我做不

到，但是偶尔在神的恩典里，在基督的身体里面，我经验到这个真理的实际！	

所以我们要有更新的神学出来，盼望着在这个神学里，能够读出耶稣基督尊贵的情怀。如

果人意的，属世界嫉妒分争的意思仍然很浓，可能我们还在小孩子，婴孩的作为中，但如

果我们能够有基督的情怀，以真理的亮光为做基础，如果我们有一批圣徒愿意一起彼此搀

扶着，靠主的恩典走，也许在我们的时代，几十年里面，我们或许能够出来那样子的神学

思想来荣耀主，来供应这个时代！		

	

	

	

 

 

 



 

 

	

	

问答交流	

	

某姐妹：郭昶弟兄，大概 3，4年前，就是我们大家的一次，比较深入交通中；你提到属

灵人，当时我觉得你，基本上，如果我没有理解错的话，你认为属灵人，你说，祝健牧师

是一个少见的属灵人，我当时的理解，可能你当时觉得属灵人是很少见的；那在一年前，

你提到杰夫弟兄的时候，觉得你好像已经有一些更新，今天我听到你提到很多属灵人。那

我想请教你一下，就是你对属灵人，这个认识上有什么更新，或者你怎么样来评估这个属

灵人？ 

 

郭昶弟兄：有一次，祝健牧师在我们教会，讲这段经文的时候；他讲的我们都是属灵人，

我就很诧异，因为我的印象中，属灵人都是很高，像保罗他们，或者类似这样。但圣经中

本身是有这个意思，完全人；但属灵人从另外的角度来讲，有了属灵，他就可以做属灵

人，往这个方向；这个又是圣经的另外一块，它是一个我们救恩的基础；然后，所以我们

就是从这样的婴孩时刻，这个属圣灵的人，不断成长，走向这个成熟，就是在这里；保罗

盼望和祷告，也是吩咐，做这样成熟的属灵人。所以，这个也是神慢慢把我这个眼界放

宽，这样能够常常找着这个属灵的同伴，或者说，神藉着别人帮助、学习和供应。谢谢。 

 

范学德弟兄：前面郭昶讲了完全人，我就问一个问题，在你心目中，那个完全人，或者保

罗所说的完全人，那个完全到底具体是什么？具体到底有什么东西可以描述这个完全人。

就说我自己，其实这些年，在生命中，基督徒面对真实情况，最大触动的，我觉得，我们

应该更好承认你自己是一个破碎的人；我们的一生就是在不断的破碎之中，可能真正破到

一点，我们大家可能意识到，有一点点的完全，就是能真实知道自己在神面前真是虚无。 

 

郭昶弟兄：我完全同意。因为我讲了我大多数时间，包括我自己的病痛给我带来的，都是

一个像旷野一样的破碎，就是从世界的聪明人，变成愚拙人的一个过程。但是保罗在这

里，盼望的就是，教会作为整体，他不是让我们只停留在这里，他还是盼望，我们能建

造，建造完全人，就是按刚才，那就是说，他就是完全人，他有一个表达，就像王志勇牧

师讲的，耶稣那边讲你们作完全人，其实有一个很具体的行为出来的；这里保罗讲这个完

全人，实际上他们是有个对真理的一个看见、共识，并且建造的。打一个比方，音乐里面

有没有好坏，现在人可能不分，其实音乐里面有好，有坏的，里面是有品位高的；按照圣

经，也是这么讲的，他是在一个群体的文化里面，能不能反映出来他是一个完全人，表达

他们的行为，他们的内在，比如说他的文章出来，他写出来东西，他视角，他的眼光。保



 

 

罗就给我们做了例子，你们怎么看，保罗，彼得，亚波罗，你们怎么看这些；你们讲出

来，你们怎么说，然后你们怎么做，这个全都反映你们是婴孩；但是保罗说，所以说，他

讲出来这个，就反映了一个完全人的视角，完全人的看见，完全人的情感，我可能往前推

了一下，但是我觉得没有太远，他有一个情怀，他这个里面，是有一个属天的情感的表

达。所以，他看他们，是和哥林多人看（不一样），他后来说，你们狭隘，不是因为我狭

隘，他说我的这个心是敞开的，你们的心是很狭隘的，你们说我很狭隘，对不对？他也为

这个辩解了；耶稣在适当时候，也辩解，他作为牧养，也辩解；所以他说我是有这样的

心。有的时候，我跟祝健牧师吵的时候，他也用同样的说法。我觉得我很在理，我也很有

礼貌；他说，你不要用你的礼貌，你不是真的敬虔，你只不过是很有礼貌；有时候把他给

逼急了，你知道不？后来，发现我真的是很有礼貌，不是真谦卑。所以，我有很多假掺的

属灵。但是，他是有真东西的，像保罗提出来的这样的情怀。哎呀，我昨天晚上在读这一

段经文，在想的时候，我的心真的是，被它的这个真理融化，我自己真的做不到。我是做

演奏的，再也没有比这更美的情怀和艺术。但是，在我们的交通中，在我们基督徒的生活

中，并且教会与教会的交往中，是有点滴的；但是这个不是一个常态，常常我们还是比较

多的看见，像是前面那种，像照着世人的那个样子的嫉妒纷争；但是像这种的情怀里，一

个真实的表达，无论是说出来，无论是做出，无论是建造出来，是非常宝贵的，不是没

有，是宝贵，这是在真实的教会中存在的。 

	


